



BOLETÍN  
DE LA ACADEMIA  
NACIONAL DE HISTORIA

Volumen XCVI N° 198  
Julio-diciembre 2017  
Quito-Ecuador



# **BOLETÍN DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA**

**Volumen XCV  
Nº 198**

**Julio–diciembre 2017  
Quito–Ecuador**



ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

DIRECTOR:	Dr. Jorge Núñez Sánchez
SUBDIRECTOR:	Dr. Franklin Barriga López
SECRETARIO:	Ac. Diego Moscoso Peñaherrera
TESORERO:	Hno. Eduardo Muñoz Borrero
BIBLIOTECARIA-ARCHIVERA:	Mtra. Jenny Londoño López
JEFA DE PUBLICACIONES:	Dra. Rocío Rosero Jácome
RELACIONADOR INSTITUCIONAL:	Dr. Vladimir Serrano Pérez

BOLETÍN de la A.N.H.

Vol XCV

Nº 198

Julio–diciembre 2017

© Academia Nacional de Historia del Ecuador

ISSN Nº 1390-079X  
e-ISSN Nº 2773-7381

Portada

Monumento a Vicente Rocafuerte  
en la ciudad de Guayaquil

Diseño e impresión  
PPL Impresores 2529762  
Quito  
landazurifredi@gmail.com

enero 2019

Esta edición es auspiciada por el Ministerio de Educación

## BIENVENIDA A GREGORIO CÉSAR DE LARREA PROAÑO COMO ACADÉMICO CORRESPONDIENTE DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

Diego Moscoso Peñaherrera<sup>1</sup>

Estimados Señoras y Señores

Me es muy placentero presidir con el discurso de orden para recibir como miembro de esta institución a este respetable historiador el Lcdo. Gregorio De Larrea Proaño, que hoy se incorpora como Miembro Correspondiente a esta centenaria institución; la Academia Nacional de Historia.

El integrar a un historiador es un acto significativo en la vida de una Academia, y en este caso especialmente cuando se trata de un historiador e investigador de profesión que ha dedicado treinta y dos años de su vida a la investigación histórica y genealógica de nuestro país.

Es preciso indicar que para llegar a calificar para el ingreso a la Academia debe reunir los requisitos necesarios, acumular méritos que se traducen en publicaciones, y una actividad nutrida y constante en el quehacer histórico.

Previo un riguroso trámite de aprobación por la Comisión de Calificación de Ingresos y Ascensos, y llegar luego a los miembros de la Junta General de la Academia quienes analizan sus ejecutorias, si estas son positivas, aprobar su candidatura en una votación secreta.

Los procesos democráticos manejados por los directivos de la Academia, valoran el mérito intelectual de los aspirantes, y no puede estar supeditados a presiones de ninguna clase, prevalece en esta Academia el auténtico manejo de la idoneidad, la rectitud en sus procesos y el preclaro y digno respeto que merecen sus miembros y la comunidad allegada a esta institución.

---

<sup>1</sup> Miembro de Número de la Academia Nacional de Historia.

Después de recordar brevemente, la metodología que emplea la Academia en lo que a ingresos se refiere, deseo comentar muy rápidamente sobre el discurso del beneficiario que se resume en hacernos conocer sobre “Curiosidades sobre patriotas, próceres y prohombres”.

Difícil y complicado constituye el estudio y desarrollo genealógico de prominentes hombres que han transitado dejando una importante huella histórica, que muchas veces pasa desapercibida en las relaciones de sucesos por años. Conocimientos de personajes en el que su vida, su desempeño se convierte en enlaces históricos de importancia que proporcionan al historiador elementos valiosos para la comprensión y estudio del pasado.

Interesante es conocer datos genealógicos sobre el Marqués de San José, la familia Gangotena, sobre los Condes de la Casa Jijón, sobre el mineralogista don Bernardo de Larrea y Villavicencio o sobre el general don Gregorio de Larrea, antepasado del historiador que hoy se incorpora.

Todos estos personajes se vinculan directa o indirectamente con aquellos que tienen un lugar preponderante en la historia, tal es el caso, por ejemplo, del Conde Ruiz de Castilla, cuando presidente de la Real Audiencia del Cusco, en 1795 se sospechaba de don Juan de Larrea como posible autor de ciertos pasquines sediciosos libertarios que aparecieron en Buenos Aires.

O el caso, cuando el Barón Alejandro de Humboldt pasó por Quito en 1802, don Juan de Larrea y Villavicencio le entregó la memoria *Las Manufacturas de la Provincia de Quito* redactada por Larrea, sobre la economía de la Audiencia.

Y abundan los detalles interesantes como el que nos da a conocer nuestro beneficiario cuando dice: “Hemos descubierto que don Juan Pío Montufar y Larrea, el marqués de Selva Alegre, presidente de la Junta de Gobierno de Quito del 10 de Agosto de 1809, tuvo un hijo natural que fue el Coronel Francisco Montúfar, nacido en Quito; uno de los defensores de Quito bajo el mando de Sucre, combatió en la batalla de Pichincha de 1822 y participó en las acciones de Pasto, Ibarra y Catumbuco”. Al igual que sus hermanos Car-

los y Javier, este primero conocido como mártir y prócer de la independencia, nacido en Quito en 1780 y relacionado con el sabio prusiano Alejandro Humboldt y Aimé Bompland. Personajes todos ellos que se vinculan entre sí, estos datos históricos importantes son los eslabones de la historia que Gregorio nos hace conocer.

Cuando muere Francisco Montúfar en Quito deja en herencia la hacienda Rumipamba, cercana a Sangolquí, a su media hermana Rosa Montúfar y Larrea, quien fuera casada con el General Vicente Aguirre, quien a su vez fue el encargado de todos los asuntos legales del Mariscal Sucre.

Estos interesantes datos son una pequeñísima muestra del extenso y valioso estudio realizado por Gregorio De Larrea.

Conocí a Gregorio De Larrea hace algunos años cuando me encontraba realizando una investigación relacionada con el gobierno de Alfaro. Su valiosa ayuda fue importante para complementar mi estudio y publicar un libro.

Dados los importantes trabajos y estudios realizados a través de 32 años de apego a la historia por parte del beneficiario, me he visto en el caso de abreviar su valiosa y extensa hoja de vida.

Licenciado en Ciencias Jurídicas, realizó sus estudios en la Facultad de Jurisprudencia y en el Departamento de Historia de la Facultad de Ciencias Humanas de la Pontificia Universidad Católica del Ecuador y en la Universidad San Francisco de Quito.

Curso de Archivología Histórica, en la PUCE y de relaciones internacionales en la Academia Diplomática del Ministerio de Relaciones Exteriores.

Miembro de Número y Directivo del Centro Nacional de Investigaciones Genealógicas y Antropológicas, CENIGA. Ex miembro y Directivo de la Corporación Sociedad Amigos de la Genealogía y Estudios Sociales, SAG. Miembro de la Sociedad Amigos de la Astronomía. Miembro del Instituto de Cultura Hispánica. . Fundador y primer Secretario del “Club UNESCO de Ciencias Benalcázar”.

Entre los libros de su autoría se cuentan los siguientes:

- *Fichero Histórico*, colección SAG, vol. 44, Imp. Arte y Gráfica, Quito, Agosto 1991, 180 pp.

- *Genealogías Quiteñas: La Casa de Ontañón y sus Enlazados*, Gráficas Vanessa Raquel, Quito, Abril 1994, 244 pp.
- *10 Aportes a la Historia del Ecuador*, Imp. Arte y Gráfica, Quito, 1995, 218 pp.
- *De Historia y Genealogía*, Ed. Abya Yala, Quito, 2003, 107 pp.
- *Genealogía de Don Mariano de Larrea*, Ed. Abya Yala, Quito, 2004, 146 pp.
- *Por los senderos de la Historia*, Ed. Abya Yala, Quito, 2006, 119 pp.

Además, varios folletos y un sinnúmero de artículos y monografías, sobre temas históricos y genealógicos, aparecidos en diversas publicaciones del país, incluido el Boletín de la Academia Nacional de Historia.

En su experiencia profesional: Gregorio César De Larrea tiene 32 años de experiencia como Historiador e investigador. Ha investigado en alrededor de 40 archivos públicos y privados, laicos y religiosos, en Ecuador, Colombia y Perú; además ha investigado en múltiples archivos españoles en PARES (Portal de Archivos Españoles). Se ha desempeñado como articulista del *Boletín Bibliográfico* de la Biblioteca Municipal de Quito, como autor de parte de la catalogación y fichaje de los fondos documentales del Archivo Nacional de Historia (Quito) en 1997. Es Encargado del Fondo Antiguo “Luciano Andrade Marín” de la Biblioteca Municipal de Quito.

Todas estas ejecutorias respaldan el prestigio de nuestro nuevo académico y nos llevan a dar una grata bienvenida al Dr. Gregorio César De Larrea como nuevo Miembro Correspondiente de la Academia Nacional de Historia. Estoy seguro que su presencia se constituirá en un aporte importante que fortalecerá los pilares de esta noble y centenaria institución.

Quito 28 de septiembre de 2017



La Academia Nacional de Historia es una institución intelectual y científica, destinada a la investigación de Historia en las diversas ramas del conocimiento humano, por ello está al servicio de los mejores intereses nacionales e internacionales en el área de las Ciencias Sociales. Esta institución es ajena a banderías políticas, filiaciones religiosas, intereses locales o aspiraciones individuales. La Academia Nacional de Historia busca responder a ese carácter científico, laico y democrático, por ello, busca una creciente profesionalización de la entidad, eligiendo como sus miembros a historiadores profesionales, entendiéndose por tales a quienes acrediten estudios de historia y ciencias humanas y sociales o que, poseyendo otra formación profesional, laboren en investigación histórica y hayan realizado aportes al mejor conocimiento de nuestro pasado.

**Forma sugerida de citar este artículo:** Moscoso Peñaherrera, Diego, “BIENVENIDA A GREGORIO CÉSAR DE LARREA PROAÑO COMO ACADÉMICO CORRESPONDIENTE DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA”, *boletín de la academia nacional de historia*, vol. XCV, N°. 198, julio – diciembre 2017, Academia Nacional de Historia, Quito, 2017, pp. 443-446.